

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M<sup>o</sup> Sánchez G.

*Hoc est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, martes 11 de Setiembre de 1894.

*Uos enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, et sum in medio eorum.*  
(Matth. XVIII, 20.)

## CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... S 0-18  
Id. de intereses generales... 0-10  
Anuncios:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.  
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10  
Un mes... 1-00  
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadá por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supremá inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan una buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

SETIEMBRE.—Este mes tiene 30 días.

Mar. 11.—Santos Proto y Jacinto, mártires.

## "LA UNION CATOLICA."

### La fiesta de desagravio.

Pocas veces se habrá visto en nuestra Capital fiesta tan espléndida y magnífica como la que se ha celebrado en los días 8 y 9 del presente mes, en honor de la santísima Virgen MARÍA, y en la que ha tomado parte, llena de santo y complido júbilo, esta católica sociedad. Se ha visto, como varias veces lo hemos afirmado con completa convicción, que Costa Rica es un pueblo eminentemente católico, y por tanto dispuesto á defender en todo tiempo y con valor cristiano su fe, toda vez que la viere atacada.

Habiase, por falsos apóstoles, hijos del error y de la mentira, tratado de manchar la honra de la Inmaculada MARÍA, negándole su virginidad y su excelso título de Madre de Dios con que la venera la Iglesia católica desde el establecimiento del cristianismo; y he aquí que la sociedad se levanta indignada y protesta contra semejante osadía, organizando la fiesta de desagravio más fervorosa y llena de suntuosidad que hemos presenciado. Cábele en esto el timbre de honor, como siempre que se trata del primordial asunto de nuestra eterna felicidad, á la bella mitad del género humano: nuestras católicas matronas, respondiendo á la paternal exhortación del Prelado, y secundadas gustosamente por piadosas señoritas, toman á su cargo la hermosa tarea de disponer la fiesta en honor de la santísima Virgen: fórmasse el programa, el cual es distribuido con profusión, y tiénese la satisfacción de ver que él es acogido y secundado con entusiasmo por el pueblo entero. ¡ Hermoso espectáculo, que sólo puede verse en el seno de las sociedades católicas, la democracia cristiana, el consorcio de los ricos y los que no lo son, de la virtuosa señora ó señorita de la ciudad con la sencilla y no menos virtuosa hija del campo, trabajando de consuno en el adorno del templo y en prepararlo todo para que la fiesta corresponda á la piedad que la inspira, y, en cuanto sea posible, á la Reina celestial á quien se dedica.

No nos proponemos hacer ahora la detallada relación de la solemnidad á que aludimos: ello no puede hacerse al correr de la pluma, y el asunto merece ser relatado con más calma y espacio.

Digamos ahora brevemente que el Programa, que oportunamente insertamos en este periódico, fué cumplido al pie de la letra, nada faltó á él. Las Ave-Marias, á la 1 p. m. del día 8,

fueron precedidas de unas cortas pero muy entusiastas palabras del estimable Presbítero don Juan Paz, excitando á la numerosa concurrencia á celebrar dignamente la fiesta que se inauguraba. El canto fué dulce y conmovedor, así como tiernas las palabras que algunas niñas, primorosamente vestidas, dirigieron á la santísima Virgen. En el rosario de la tarde de ese día, hizo su estreno en la cátedra sagrada el joven Presbítero don Rosendo Valenciano, quien tomó por tema de su discurso el *Santa Dei Genitrix* que rezamos en las letanías lauretanas, reivindicando con irrefutables razonamientos el título de *Madre de Dios* con que invocamos reverentes á MARÍA, y por ende su perpetua virginidad. Plácenos sobre manera manifestar que el Padre Valenciano desempeñó satisfactoriamente su encargo; no parecía que fuese ese su primer sermón, pues á la propiedad con que trató el asunto, y que revela en él profundo estudio y un talento bien dirigido, se unía lo fluido de su elocución y la intrepidez de su palabra, por lo que nos parecía escuchar á un orador experimentado, poseído, como revela estarlo el Padre Valenciano, de una de las principales cualidades que distinguen al sacerdote católico—veneración profunda y amor acendrado á la santísima Virgen. Justo es que felicitemos muy cordialmente al Padre Valenciano por su felicísimo estreno.

Lo que significa más en la fiesta á que tenemos el gusto de referirnos, es la gran afluencia de fieles al tribunal de la Penitencia y á la sagrada Comunión, ya que esto es lo más importante y absolutamente necesario en la vida del cristiano, pues dijo Jesucristo: El que no come mi carne y bebe mi sangre no tendrá parte conmigo. Así, pues, la gran concurrencia que ocupaba las naves de nuestra hermosa Catedral en la mañana del domingo, llegada la hora oportuna en la misa que celebraba el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Casanova, Arzobispo de Guatemala, fué acercando en compactas filas al comulgatorio, para participar del banquete eucarístico. En vista de la multitud de los concurrentes, fué preciso que dos sacerdotes más—los Presbíteros Araya y Paz, ayudasen al Ilustrísimo señor Arzobispo á distribuir la sagrada comunión; y aun así duró la misa cerca de hora y media. No es posible precisar el número de los comulgantes, pero seguramente no bajan de tres mil, hallándose entre ellos no sólo personas de la ciudad sino también muchas de los barrios circunvecinos que habían venido exprofesamente. Sólo recordamos otra comunión tan numerosa, y fué la efectuada el día de la consagración de la

diócesis al Divino Corazón de Jesús, el 12 de Octubre de 1892.

La misa mayor, que celebró de pontifical el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo, estuvo solemnísimamente y muy concurrida igualmente. Concluido el Evangelio, entró procesionalmente en la catedral el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Arzobispo y ocupó la cátedra sagrada. Su discurso versó sobre las palabras del credo: "Creo en Jesucristo, hijo único de Dios, nuestro Señor, que fué concebido por obra y gracia del Espíritu Santo, y nació de Santa María Virgen." Por demás está decir que la voz del Ilustrísimo Metropolitano cautivó la atención del numeroso auditorio, que la escuchó con respeto; y que su elocuente y persuasiva palabra agradando á todos, ha debido operar más de un cambio favorable en los corazones apartados ó adormecidos en la fe, y habrá fortificado los demás.

Un agradable incidente debemos mencionar aquí. Cuando comenzaba Su Señoría Ilustrísima su magistral sermón, una nueva oleada de fieles vino á aumentar el auditorio: eran los católicos de San Isidro de la Arenilla, que desde su barrio venían á pie en peregrinación á rendir sus homenajes á la santísima Virgen. Hable por nosotros el siguiente telegrama que recibimos en la noche de ese día memorable y que dice así:

"Señor Redactor de "La Unión Católica."

"Solemne peregrinación de aquí: seiscientas personas de toda clase; mujeres, uniformadas celeste y blanco; hombres, divisa celeste: portaban hermoso estandarte con inscripción: "Viva María Inmaculada Madre de Dios". Salimos á las siete y media, filas ordenadas, cirio en mano; en camino rezamos rosario y cánticos.—Llegamos á Catedral principiando sermón. Después de misa cantaron unánimes la Salve y Santo Dios, y salimos, regresando aquí todos juntos con toda felicidad, gratos en extremo, á las cuatro de la tarde. Todos á pie con su cura al frente. ¡ Viva la Religión! ¡ Viva María!"

Los Isidreños y su digno señor Cura, Presbítero don Ricardo Zúñiga, han realizado un acto hermosísimo y seguramente muy meritorio á los ojos de Dios y de su santísima Madre, por el que serán recompensados. Por nuestra parte los felicitamos de todo corazón.

La Catedral puede decirse que no se vació durante todo este día: la vela al Santísimo Sacramento se hizo con toda regularidad, turnándose las personas de uno y otro sexo ante su Divina Majestad.

El sermón del Presbítero don Juan de Dios Trejos, que comenzó una vez

terminado el rosario, versó estableciendo la existencia de la santísima Virgen desde que fué anunciada por Dios á nuestros primeros padres después de la gran catástrofe, ó sea la culpa original: cuando les prometió que una mujer quebrantaría la cabeza de la serpiente tentadora, promesa que Dios repitió á los Patriarcas, y cuya realización fué anunciada por los Profetas: demostró cómo la idea de la expectación del pueblo de Israel era conocida y universal en todos los demás pueblos de la tierra, según está comprobado por la Historia, y concluyó manifestando cuán vanas son las tentativas de los protestantes que, resucitando los viejos errores mil veces pulverizados de los herejes que se levantaron desde los primeros tiempos del cristianismo, pretenden con ellos seducir y engañar á los pueblos católicos en esta hora avanzada del siglo XIX. "El protestantismo—dijo el Padre Trejos—no es más que un sistema de negaciones, y de negación en negación no se llega sino á la nada. Por eso, los protestantes, si no pierden por completo la fe lanzándose en los abismos del naturalismo, vuelven por la fuerza del raciocinio al seno de la verdadera Iglesia, la Católica, Apostólica, Romana, como lo estamos viendo." El sermón del P. Trejos, que no fué corto, fué magnífico y agradó mucho.

Nos hemos extendido más de lo que pensábamos, y sin embargo, apenas hemos tocado ligeramente el asunto. Digamos, para concluir, que la Catedral estaba de gala: vistosos cortinajes de exquisito gusto, de azul, blanco y amarillo, adornaban las naves y ventanas; coronas y flores lucían en sus columnas: las más lindas flores, lo mejor de los jardines de la ciudad y sus alrededores había sido enviado á la Catedral y ésta parecía un bellissimo jardín. La imagen de la santísima Virgen, ricamente vestida, se destacaba á la derecha del altar en un magnífico trono de nubes, en medio del azul del cielo en que lucía el arco iris, y teniendo á sus pies el globo terrestre. Hermosísima estaba la Catedral. Por la premura del tiempo, no llegó á concluirse la instalación del alumbrado eléctrico, que ya se había contratado. Sin embargo, la iluminación fué muy buena, pues tiene la Catedral magníficas arañas que lucieron con profusión de luces. Jamás se había visto un lleno tan completo en la Catedral como en estos días, siendo de notarse el orden que ha reinado y la casi ausencia de desacatos, que en estos casos no faltan de parte de los que carecen de buena educación.

Séanos permitido enviar nuestras congratulaciones á las dignísimas señoras y apreciables señoritas, á cuya noble iniciativa y celosos trabajos se debe la magnífica fiesta de desagravio, y el feliz y brillante éxito que hemos admirado; y que felicitemos también, con todo respeto, á nuestro querido y dignísimo Prelado, al Ilustrísimo y Reverendísimo señor Arzobispo, al Venerable Cabildo y respetable Clero, por la justa satisfacción que con ello han experimentado.

¡Bendito sea el Señor que ha tornado en tan brillante triunfo para la Religión, las pérdidas tentativas de sus enemigos!

Sabemos que la función de desagravio de la catedral será debidamente secundada en las demás provincias. Que sea así.

## Correspondencia de Cartago.

### LA PASADA.

Se da este nombre, desde tiempo inmemorial, á la traslación de la imagen de Nuestra Señora de los Ángeles, que todos los años se hace de su basílica al templo parroquial, y viceversa.—Verifícase la primera á principios del mes de Agosto, después del día dos en que con gran solemnidad se celebra la fiesta de tan augusta Patrona; y el regreso á principios del mes de Setiembre.

Este año hemos notado mayor entusiasmo, más fervor, que en los anteriores. De todas partes de la República, y aún de otras Repúblicas hemos visto devotos creyentes que vienen á rendir á Nuestra Madre Piadosa, Refugio de los pecadores, el culto que como á Madre de Dios le debemos. Y nos llena el corazón de dulcísimo gozo ver que cuando los protestantes,—que han emprendido cruzada estéril contra nosotros los cristianos, católicos, apostólicos, romanos,—se empeñan ¡blasfemos! en calificar de idolatría el culto que á la Virgen María, Reina y Señora de ángeles y hombres tributamos, todo un pueblo que, gracias á Dios, aun conserva puros los sentimientos religiosos, á pesar de los esfuerzos masónicos é impíos,—todo un pueblo, decimos, les lanza el más solemne desprecio á su satánica propaganda probando prácticamente (*operibus credite non verbis*) su fe, su fervor y su religiosidad.

Millares de devotos de la santísima Virgen concurren á las solemnísimas procesiones habidas este año, y las misas solemnes eran cada vez más concurridas por fieles de todas las clases sociales: y así tenía que suceder: ¡qué hijo, por indolente que sea, cuando ve que atacan á su madre cariñosa, no corre y se pone á su lado para defenderla? Pues así nosotros hemos corrido al lado de nuestra amorosa Madre la Virgen santísima, y la hemos dicho: "Madre, aquí nos tenéis á vuestros pies, siempre os hemos adorado, os hemos glorificado, os hemos ensalzado; no queremos que nuestra tibieza, nuestra negligencia, sean motivo para que nuestros impíos enemigos os ataquen tan cruelmente: dadnos vuestra gracia, Señora, para que aquí á vuestro lado todos juntos desahagamos, contrarrestemos esa lluvia de blasfemias que contra Vos y contra los dogmas de nuestra santa Religión están asestando nuestros enemigos, especialmente los discípulos de Lutero, Calvino, & &."—Y aquí á su lado nos encontrarán siempre los desgraciados que intenten atacarla, demostrando con obras, que si no han logrado tras largos siglos de constante lucha, menos lograrán con textos inventados ó falsificados, arrancar la fe de los pueblos.

Cartago, Setiembre de 1894.

MELQUISEDECH.

## LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

### EL ILLUSTRISIMO SEÑOR DOCTOR

#### Juan Buenaventura Ortiz.

La prensa de Colombia nos ha traído la infausta nueva de la muerte del dignísimo Obispo de Popayán, ocurrida el día 15 del pasado Agosto, en la ciudad de Cartago, Departamento del Cauca, en donde se hallaba practicando la visita episcopal.

Una corta pero violenta enfermedad puso término á la preciosa vida del Ilustre Prelado, honra de las letras y del Clero colombiano, por su ilustración y sus eximias virtudes.

Hondo vacío deja en la prensa de aquel país, la que ilustró siempre con su pluma de polemista religioso y de sana filosofía, como del más correcto estilo; hondo vacío deja en los corazones de una generación de jóvenes que hoy son honra de su patria, en quienes supo inculcar los sentimientos de sus virtudes y á quienes trasmitió los destellos de su ciencia; hondo vacío deja en los corazones de su grey, á quien supo amar y dirigir por el camino de la virtud y de quien supo grangearse un ilimitado cariño; hondo vacío deja entre esa escogida pléyade de oradores sagrados (de los cuales era uno de los primeros) que últimamente ha producido aquel país,—y hondo vacío ha dejado en el corazón de cuantos tuvieron la dicha de contarse entre sus amigos.

En todo el país y en todas las clases sociales y políticas se captó las simpatías, el cariño ó la estimación de cuantos lo conocieron, ya personalmente ó por sus escritos y la fama de sus virtudes.

Para que se juzgue mejor cuánto sentimiento ha causado en aquel país esta irreparable pérdida, debe saberse que las Cámaras Legislativas han aprobado por unanimidad, sendas proposiciones de condolencia.

A la familia del virtuoso Prelado y á la diócesis de Popayán presentamos la más sincera expresión de nuestro sentimiento.

Quiera Dios impartir á la primera sus consuelos, y dar á la segunda un sucesor digno en todo del que desgraciadamente ha perdido tan pronto.

## LA LINEA RECTA.

En las situaciones complicadas, á veces la mente, aun la de hombres de mirada penetrante, se ve sometida á ofuscación y desconcierto. Salvo raras excepciones, los ojos del alma humana no pueden penetrar en las tinieblas que aglomeran pasiones é intereses encontrados.

Hay complejidades que semejan un mar alborotado. Una ola sucede á otra ola, y la confusión y el vaivén no permiten punto de reposo.

Mas aparecen á veces, en tales casos, almas serenas que no se desvanecen en medio del incesante movimiento, que no desfallecen en medio del general espanto, que permanecen tranquilas en medio del universal desconcierto. A esas almas privilegia-

das Dios las envía en las situaciones supremas que á veces atraviesan las sociedades, para que las guíen y las salven cuando se hallan expuestas á inminentes peligros. Fijos los ojos en la brújula, marcan rumbo seguro, puesta su confianza en la Providencia, de quien son, en tales momentos, fieles ministros de misericordia.

Esa brújula es *el deber*.—el deber incondicional, rígido, austero, que no admite vacilación, que con nada transigue, que acepta todo sacrificio, que marcha sereno al martirio.

La *línea recta* es la mejor imagen de esos caracteres que tienen por única norma el deber. Nada de sinuosidades, nada de rodeos: su marcha avanza sin desviarse un punto del sendero que la honra á la justicia les marcaron. ¿No es esa la sustancia del espíritu cristiano?

La línea recta es la más corta y la más sencilla, como también la más segura. Por ella se llega más pronto, se anda con más holgura, no se yerra el camino. Por eso es recto el sendero de la luz, y van en línea recta las aves de largo vuelo, y es recta la vía de las almas inspiradas en altos ideales.

Tal fué el rumbo de Colón. Comprendió el sabio hijo del océano que la línea recta le conduciría al objeto de sus anhelos.

¿Pero qué mucho, si la línea recta fué el camino del Hijo del Hombre en la tierra? No se nota en su carácter una curvatura. De aquí su odio por la hipocresía, y su misericordia con el pecador sencillo y franco. Cuando insidiosos espías quisieron tenderle un lazo preguntándole si era lícito ó no pagar tributo al César, les contestó: "¿Por qué me tentáis, hipócritas?... Dad á Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César." He aquí, en una breve línea recta, expuesto el principio fundamental de la civilización del mundo.

Los hombres de la línea recta arrostran todo sacrificio cuando se trata del cumplimiento de un deber; y sus comodidades, y su tranquilidad, y su bienestar, y todo, todo, lo posponen al ideal de su conciencia templada al calor de principios severos.

Tal ha sido siempre el camino de los grandes caracteres. No se concibe á Bolívar metido en los embolismos de la triquiñuela: para comprender á fondo su carácter, formémonos la imagen de una aguililla que asciende en línea recta á coronar las cumbres andinas cubiertas de nieves eternas.

(Colombia Cristiana).

## Noticias por cable

SHANGHAY, 5.—La flota china ha virado para reconcentrarse en Wey Way Kiy, con propósito de reconocer y adquirir datos de los planes de ataque á las fortalezas de Mao y Tientzin que pretendían hacer los japoneses. El resultado ha sido ordenar aquí que se dé mayor resistencia y defensa á las fortificaciones que el pánico que aquella inspección ha producido hasta el punto de extenderlas al promotorio y reforzándolas con grandes cadenas más allá de los arsenales de Tientzin Nankin.

LONDRES, 5.—El Gobierno se ha visto obligado por la naturaleza de los distritos

británicos de la región del Níger á ordenar el envío de quinientos soldados más á Benina.

SAN FRANCISCO, 5.—El General Ezeta y compañeros comparecieron ayer en la mañana ante el juez del distrito federal para el examen de si es ó no llegado el caso de aplicar el convenio de extradición con el Salvador á la persona de ellos. El defensor niega que el juez tenga jurisdicción en el asunto cuanto no fueron ellos hechos presos antes de su ingreso á este país, para comprobar lo cual ofrece el convenio de la oficialidad del Bennington.

NEW YORK, 5.—La revista que publica el *Herald* cotiza la plaza en barra á 35½ peniques en Londres, y en ésta á 65½ centavos la onza. Las realizaciones de hoy fueron varias, pero no de consideración la baja.

KOENISBERG, 6.—El Emperador Guillermo, el Rey de Sajonia y el Príncipe Alberto presenciaron hoy temprano las maniobras militares hacia el Sur de Altemberg.

PARÍS, 5.—Despachos de Fez aseguran que las tropas comandadas por el jefe de la Meront se hallan en camino de Maragués con el propósito de sofocar las tribus rebeldes que fueron deshechas cerca de Yaola.

VIENA, 6.—Cartas de San Petersburgo recibidas hoy dicen que el Czar ve con mucha impresión la proximidad del 7º aniversario de la catástrofe de que se salvó milagrosamente.

NEW YORK, 6.—La revista monetaria del *Herald* cotiza la plata á 28¾ peniques en Londres, y aquí á 64½ á 65 centavos.

PERPIGNAN, 6.—El pueblo de Ouandana se halla muy exitado por la pastoral del Obispo de Urgel, últimamente expedida.

PARÍS, 6.—En el próximo mes comenzarán los trabajos del Canal de Panamá bajo la nueva empresa últimamente constituida.

NEW YORK, 6.—Emilio Lassus, Cónsul de Bolivia en ésta, ha cerrado su oficina sin que ni sus amigos mismos sepan la causa.

AMSTERDAM, 6.—El buque de guerra que bombardeaba el puerto de Mataram, capital de la isla de Lombok, han destruido el Palacio de Rajahs.

SHANGHAY, 6.—Noticias del Japón dicen que aquel Gobierno está dispuesto á no provocar ninguna otra dificultad con Inglaterra.

BUENOS AIRES, 6.—De Colowel participan que Saravia activa recobrando sus posiciones para reanudar nuevas operaciones de guerra. El Arzobispo de Buenos Aires ha desplegado muchas intrigas en la designación de sucesor. El incidente Alem-Pellegrin ante el Congreso concluyó; los amigos de ambos opinaban que no había razón para batirse. La influenza ha atacado á varios en la ciudad. La Corte de Justicia francesa reclama el cuerpo tarbo. (?) La cabeza fué enviada á Francia.

SOFÍA, 6.—El ex-primer Ministro Stambuloff compareció ante la magistratura por cargo de haber escrito libelo contra el Príncipe Fernando.

**PENSAMIENTOS.**

La cólera comienza por la locura y acaba por el arrepentimiento.

La fuerza es siempre la fuerza; el entusiasmo no es sino el entusiasmo: la persuasión permanece y se graba en los corazones.

NAPOLEÓN.

La injuria es la razón del que no tiene razón.

Aprende á vivir bien, y sabrás morir bien.

No hay paz para los malvados. El mejor de los hombres es el que hace el bien á los hombres.

(Máxima oriental).

Un sabio conoce á un ignorante, porque fué ignorante; pero un ignorante no puede juzgar á un sabio, porque él nunca ha sido sabio.

(Máxima oriental).

El valor perfecto consiste en hacer sin testigos lo que seríamos capaces de hacer delante de todo el mundo.

LA ROCHEFOUCAULT.

Vengarte de una ofensa, es ponerte al nivel de tu enemigo; perdonarla, es levantar sobre él.

(Id).

**AVISO.**

Durante mi ausencia del país dejó recomendado de todos mis negocios á mi hermano Juan Fuentes.

Presbº ANDRÉS FUENTES.

San José, 7 de Setiembre de 1894.

Correo 462 Teléfono N. 12

Casa establecida en 1885.

JENARO CASTRO MENDEZ,

CORREDOR JURADO,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA.

Se hace cargo de pedir toda clase de imágenes, custodias, candelabros, arañas, vasos sagrados, viacrucis, altares, púlpitos, y en fin, toda clase de artículos para el culto católico.

Tiene gran variedad de diseños, con sus precios correspondientes, que tendrá el gusto de mostrárselos á las personas que los soliciten.

San José, Costa Rica.

**AL PUBLICO EN GENERAL  
-Y-  
A MIS AMIGOS EN PARTICULAR.**

De regreso de una excursión ofrezco mis servicios para arreglos de contabilidad y

**CLASES DE TENEDURIA Y FRANCS**

bajo condiciones de la más equitativa reciprosidad.

San José, Mayo 8 de 1894,

ANTONINO DE BARRUEL.

**Tinta Costarricense.**

En la fábrica de Abelardo Borges, calle del Seminario nº 368, se halla de venta á los precios siguientes:

Tinta comercial	á \$1 80 el litro,
„ de copiar	á \$1 70 „ „
„ para escuelas á	á \$1 60 „ „

A los que tomen de 10 litros arriba se les rebaja un 20 por oyo. La 1ª de ellas es azul al escribir y las otras moradas, todas las cuales, cuando secas toman un bonito color negro. Son fluidas y no corroen las plumas. La comercial resiste á los ácidos cuando seca,

10—1

**AVISO**

Frente á la hermita de la URUGA de esta ciudad, vendo una casa de campo bastante cómoda, ubicada en manzana y tres cuartos de terreno, próximamente, y tiene dos casitas de alquiler, un mal patio de beneficio, circulado de tapias, y una manzana de café en buen estado.

Su precio es de \$ 8,000.

15—1 alt.

GORDIANO FERNANDEZ.

**AVISO.**

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA**

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri.

**ENERGICO RECONSTITUYENTE**  
**VINO DE PEPTONA**  
de CHAPOTEAU  
La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.  
Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, físicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliat.  
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**APPAUVRISSEMENT DU SANG**  
L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.  
Dépôt dans toutes les Pharmacies.

**PURGANTE JULIEN**  
Comité végétal, laxatif réfrigérant  
CORTEX D'EXTREMEMENT  
Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce, exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y beneficioso en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.  
Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE  
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS.

**ASMA - OPRESION**  
Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.  
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**ELIXIR ANTINERVIOSO**  
**POLIBROMURADO**  
De BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.  
Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.  
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Las Personas que conocen las  
**PILDORAS**  
DEL DOCTOR  
**DEHAUT**  
DE PARIS  
no tienen en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el uso ni el cansancio, porque contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, como el café, el té, el vino y la comida que se quiere disfrutar, según sus ocupaciones. Cualquiera que sea la purgación ocasionada por el uso de las PILDORAS DEHAUT, el estómago se encuentra aliviado, la digestión se vuelve á empesar y el cuerpo se encuentra fresco y ligero.  
PARIS, 8, rue Vivienne.

# TIPOGRAFIA

DE

# SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,**

**Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,**

**Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,**

**Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á PRECIOS MODICOS.

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco C. Fonseca

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.  
Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creasotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Dragees Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antiflemático de Gnillet, Le Rob Boyreau Laffecteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruiubarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canea en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeina, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Félico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 pápinas, por lo menos, en tamaño de 4°, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

Se suscribe en la Oficina de "La Unión Católica."

**A VISO**

ACABO DE RECIBIR  
EL ACREDITADO VINO

**CARTUZA**

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

**LUIS ARCE.**

Tip. de San José.